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Association 

CORMIER (Sorbus domestica) 

Assemblée générale n°6 de 2022  

               Samedi 11 février 2023 

PROCES VERBAL  

Présents :  
Evelyne Moinet  
Florence Charon 
Patrick Charon 
Nadine Guédet 

Alain Hamann 

Elisabeth Huet 
Claude Huet 
François Radigue 
Jean-Pierre 
Jacob   
Christian Piéton 

Richard Flamant  
André Vadé 
 
Excusés :  
Edith Boulen 
Jean-Louis Lemarié 

Delphine Chapon 
Christophe 
Geoffrion 
Arnoult Nazarian 

Françoise Pancher 
Charles Lesaint 
Thérèse et René 

Blanchetière 
Bertrand Jarry 
Jean-Claude 
Gravier 
Aurélien Michel 
 
Invités : 

Didier Torché, 
maire 
Pierrick Berriguiot 
conseiller 
municipal  

 
 

 

La 6ème assemblée générale de notre association CORMIER 

Sorbus domestica s’est tenue ce jour en la mairie de Cormes 

(Sarthe) de 14 h à 18 h en présence de M. Trotté, maire, notre 

hôte et de son adjoint en charge de la communication 

M.Berriguiot. Evelyne Moinet, présidente, remercie 

chaleureusement la municipalité pour son accueil, la mise à 

disposition gracieuse des locaux et son aide financière au titre de 

l’année 2022. L’ordre du jour a été suivi conformément à 

l’invitation adressée aux adhérents. 

   

Rapport moral Evelyne Moinet présidente 

 

Le Cormier est devenu en quelques années une essence phare en France. Nous 

sommes 54 adhérents en 2022. L’équipe du Cormier se compose de compétences 

multiples et complémentaires. 

 

Rapport moral et d’activité pour l’année 2022 

 

La présentation de ces deux rapports se fait à l’aide d’un “powerpoint” retraçant en 

images et en texte la dense activité de notre association. L’année 2022 a été 

marquée par l’organisation et la mise en œuvre de la structure nationale Cormier 3R 

qui associe des centres de recherches (INRAE, CIRAD), IRD, l’ONF, le Centre français 

de pomologie, des associations, des citoyens et demain le grand public. Ce projet 

C3R est motivant pour son contenu (étudier le Cormier) et sa forme (recherche 

participative). Toute l’année a été organisée autour de ce projet pour lequel notre 

association est très investie avec une autre association du Tarn. L’actualité se 

densifie, les sollicitations sont de plus en plus nombreuses. 

Les activités présentées ne peuvent être reprises en détail dans ce procès-verbal, 

elles ont été détaillées dans les différentes lettres de liaison publiées. Elles sont 

rappelées dans la liste ci-dessous : 

 

Année 2022: les temps forts 

 

Fonctionnement interne : 

- Vie interne associative: 3 réunions du conseil d’administration  

- Culture de cormiers issus de cormiers locaux dans plusieurs jardins 

particuliers 

- Fabrication de confitures dans plusieurs chaudrons (Sarthe et Orne) 

Communication : 

- 2 lettres d’information : printemps et automne 2022 

- Nombreux contacts et rencontres : où et comment se procurer un cormier, 

de la confiture ; signaler un cormier dans son département, comment le 

sauvegarder. 

- Présence sur les réseaux sociaux (Facebook et Instagram) 

Association CORMIER 
Sorbus domestica  

siège social : mairie 

72400 CORMES  

 

adresse postale :  
Les Poitevinières  
61130 LA CHAPELLE-SOUEF 

 

Contact : 

infos@cormier-

sorbusdomestica.com 

mailto:infos@cormier-sorbusdomestica.com
mailto:infos@cormier-sorbusdomestica.com


2 
 

Inventaire : 

- Inventaire cormier. Cet inventaire se densifie mais cependant toujours avec 

des vides gigantesques dans des régions de France faute de référents 

locaux. 

Collection : 

- Enrichissement de la collection d’objets du cormier  (achat et restauration) 

- Une deuxième journée consacrée à l’enregistrement des différentes pièces 

de la collection (description, photographies, n° d’inventaire) 

 

 

 

 

 

Ci-contre, un des 

nombreux cormiers 

recensés par Bernard 

Cormier.  

Maine-et-Loire 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Participation, animations :  

- Nous saluons la création d’une association à Manvilly-Mandelot pour la 

sauvegarde du plus vieux cormier de France. 

- Fête des plantes, Bellou-le-Trichard (Orne) 

- Mission « cormiers » dans le Maine-et-Loir. 

- Journée cormier en fête à Mauves-sur-Huisne (Orne)avec l’association 

Mauves Nature solidarité. 

- Présentation d’un stand Cormier à la fête des plantes à Cornebarrieu , près 

de Toulouse, avec Gérard et Jean, adhérents en Haute-Garonne 

- Participation au projet CORMIER 3R  

- Organisation de la journée du Cormier à La Ferté-Vidame (Eure-et-Loir) en 

octobre avec le PNR du Perche. Voir lettre d’information n°9 

- Stand à la fête de la pomme avec les « mordus de la pomme » à Quévert 

(Côtes-d’Armor) animé par Charles Lesaint. 

- Réalisation et vente de panonceaux à disposer au droit de cormiers plantés. 

1 réunion avec le Conseil départemental 72 pour préparer un évènement à 

l’abbaye de l’Epau en octobre 2023 sur le thème des fruitiers anciens 

patrimoniaux de la Sarthe. 

Cormier 3R (Réseau, Ressources, Résilience, projet financé par Agropolis 

fondation et la Fondation de France: 

-  Atelier national n°1 au siège du Parc Naturel Régional du Perche en mars. 

Réflexions préliminaires sur le projet 

- Cormier 3R. Atelier national n°2 dans l’Hérault. Elaboration du projet. 

- Cormier 3R. Atelier national n°3 dans le Tarn. Préparation du projet 

triennal. 

- Séminaire CO3 Co-construction des connaissances à Paris en décembre. 

Participation d’Evelyne Moinet et Marilyne Laurans. Pour 2023/25, 10 

projets éligibles dont Cormier 3R sur les 30 projets initiaux. 

- Grands axes du projet Cormier 3R pour les 3 prochaines années (budget 

150 000 €) : étude génétique de la diversité – alimentation et 
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transformation des fruits - cormier et climat (sécheresse)- ethnobotanique 

(histoire des usages) - inventaire national du cormier. 

Vote des rapports moral et d’activité : adoptés à l’unanimité des votants. 

 

Bilan financier 
 

Une présentation détaillée des comptes 2022 est réalisée par Nadine Guédet, 

trésorière, et après discussion il est procédé au vote du rapport financier. 

Le bilan 2022 est bénéficiaire à hauteur de 1 114 €. 

Le bilan 2022 s’établit à 3 531 €. Le solde est bénéficiaire à hauteur de 3 911 € 

 

 

 

Vote du rapport financier 2022 : adopté à l’unanimité des votants. 

 
Stand de l’association à 

Cornebarrieu (Haute-

Garonne) tenu par 

Jean (photo) et Gérard. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Projet de programme 2023  
 

Nous proposons pour l’année à venir les projets suivants soumis au vote de l’AG : 

- Organisation de 2 journées Cormiers et autres fruitiers sarthois à l’abbaye 

royale de l’Epau les 20 et 21 octobre prochains. Ces journées seront 

coorganisées par les Croqueurs de pommes de la Sarthe , l’association du 

Nouzillard, le Conseil départemental et Cormier Sorbus domestica.  

- Réorganiser le site web 

- Imaginer un ouvrage de cuisine sur le thème de la corme. 

- Signalétique : se doter d’une banderole pour être plus visibles sur les 

stands ? 

- Participer à l’atelier 4 de Cormier 3R qui se tiendra dans le Gard en mars 

prochain. 
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- Participer au projet lancé par Jean-Pierre Jacob sur le thème d’un verger 

conservatoire labellisé des cormiers de la Sarthe, de l’Orne et d’Europe, 

basé à Sérigny (Orne) et antennes satellites dans l’Orne. 

 

 

Vote du projet 2023 : adopté à l’unanimité des votants. 

 

Election du conseil d’administration  
 
Les tiers sortants du conseil d’administration de 2022 sont reconduits à l’unanimité  

Composition du conseil d’administration 2023 : 1er tiers : Edith Boulen, Florence 

Charon, Christophe Geoffrion, Richard Flamant. 2ème tiers : Nadine Guédet, Jean-

Pierre Jacob, Jean-Louis Lemarié, Arnoult Nazarian. 3ème tiers : Evelyne Moinet, 

François Radigue, Christian Piéton, Claude Huet, Alain Hamann. 

 
Avant de clore cette 

assemblée, nous évoquons la 

mémoire de Philippe Boutry, 

Croqueur de Pommes en 

Côte-d’Or, et tombé 

amoureux du cormier après la 

lecture du Traité du Cormier. 

Il avait sillonné toute la 

France à la recherche des 

variétés de cormiers à gros 

fruits, qu’il avait greffées 

dans un verger. Nous formons 

le vœu que son remarquable 

travail puisse être sauvegardé 

et poursuivi. 

 
 
 
 
 
 

 
Autour d’un verre de jus de cormes et de 
gourmandises cormiques…  
 
L’assemblée générale se clôt par un moment convivial avec une dégustation du jus 

de corme délicieux, du pain à la corme également délicieux, et de la traditionnelle 

confiture de cormes.  
 
 

 

 

 

 

 

 

 
 
Compte-rendu préparé par François et Evelyne, et relu attentivement par Claude. 

 

 

 


